

# LA CRONICA,

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas. 50 céntimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces á la semana.

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES

DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carrasco, 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.

## CRONICA RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA.—S. Francisco Javier y Sta. Magina.

Dia 4.—Santa Bárbara.

Dia 5.—S. Sabas, S. Anastasio, S. Dalmacio y Sta. Crispina.

Dia 6.—Nicolás de Bari.

### --LOTERIA NACIONAL.--

En la administracion de esta capital, se espended billetes para el sorteo que ha de celebrarse el dia 23 de Diciembre próximo.

### Precios corrientes en el Almadí público.

Chamorra de 11 á 11,50 pesetas fanega del pais,  
Chamorro superior de 10 á 10,50 id.  
Idem con centeno de 9 á 10 id.  
Candeal superior de 10 á 10,50 id.  
Idem con centeno de 9 á 9,50 id.  
Geja superior á 10 id.  
Idem con centeno de 8,50 á 9 id.  
Royo de 9,50 á 10 id.  
Morcachos á 8,50 id.  
Centeno á 7,50 id.  
Cebada á 7 id.

### Harinas.

De 1.ª clase, saco de 92 kilos, 44 pesetas.  
De 2.ª id. id. id. 40 id.  
De 3.ª id. id. id. 34 id.  
Harina entera superior id. id. id. 40 id.  
Idem comun id. id. id. 34 id.

### Despojos.

Cabezuela la fanega á 7 pesetas.  
Menudillo id. á 6 id.  
Salvado id. á 5 id.  
Tástará id. 4 id.

### Correos.

El de Madrid sale de esta capital á la 1 de la madrugada.

El de Zaragoza á la misma hora.  
El de Valencia á la 1 de la tarde.  
El de Alcañiz á la 1 de la mañana.  
El de Albarracin entre 12 y 1 de la madrugada.

### Trasportes.

Para Madrid en carro á 1 peseta 50 cént. arroba.  
Para Zaragoza á 0,75 id.  
Para Valencia á 0,50 id.  
Para Alcañiz 5 id. id.  
Para Albarracin á 0,25 á 1,2

## ANTAÑO Y OGAÑO.

Ya apenas se encuentran de aquellos antiguos políticos que, fieles á sus ideales y á los hombres en cuyas manos tremolaba el estandarte de sus principios políticos, miraban con profundo respeto y consecuencia cuanto á sus amigos se refería, y desde austero y digno alejamiento, todo lo que se relacionaba con los ideales y con los hombres llamados á desarrollar en las esferas del poder opuestas aspiraciones.

Será un bien que, nuestras costumbres políticas, á impulsos de la fuerza progresiva que todo lo avasalla, hayan suavizado tantas asperezas y diluido tantos concentrados odios como rozaban y dividían en tiempos no lejanos, no sólo en el trato social sino en el seno mismo de la familia, á los que con distinto criterio juzgaban de la cosa pública, y por opuestos derroteros trataban de proveer á sus necesidades. Pero es también un mal, y un mal gravísimo, que, los hombres políticos de ogaño poniendo de resalte su oposicion á aquella conducta intransigente, se barajen de tal modo, y tan fácilmente se divorcien de sus ideales y de los hombres cuya es la direccion del partido á que se dicen pertenecer que, ya nadie sabe, de cierto, ni quién es su amigo, ni quien su adversario, ni si éste que ayer combatió á aquel con la *derecha* en las pasadas elecciones, le apoyará con la *izquierda* en las próximas poniendo su actividad y su influencia al servicio de las ambiciones de su derrotado en la última batalla. Llega á tal punto ésta babilónica confusion que, entre amigos de la misma comunión há dado lugar á diálogos como éste:

—Manuel, supongo que en las próximas elecciones estará Vd. conmigo.

—No puedo decirselo Mariano, porque no sé con quien está Vd.

Un ejemplo, y un ejemplo echado en casa, pondrá mejor de manifiesto lo que pretendemos decir. No vayamos á buscarlo muy atrás: nos basta retroceder veintidos años, que es cómo hablar del dia de ayer que pasó.

Dos bandos, fundamentalmente opuestos, se disputaban en ésta provincia la pública administracion; los partidarios del principio monárquico constitucional y los apóstoles del principio republicano, entonces cautelosamente apelli-

dados democrático. Estos, unidos cómo Adán y Eva antes del pecado original y cómo convenia á la doctrina objeto de su apostolado; aquellos, cómo en plena posesion de la tierra prometida, impacientes y divididos ya por llegar al consabido turno pacífico.

Eran sus principales jefes—ya todos han muerto—Franco y Capilla, Pruneda y Nougues, Martin (D. Felipe) y Vicente Gomez.

Venia una situacion moderada, y los Franco y Capilla eran los que, en la provincia daban el tono para afinar voluntades y en su atmósfera vivían al par que los procedimientos propios de su credo político, los amigos que fieles á él no habían sido renegados en la desgracia.

Era sustituida aquella situacion por otra unionista, y los moderados dejaban sus puestos á los que, en su bandera llevaban escritas las reformas que habían de plantear desde las esferas oficiales, sin que, ni una sola vez, los Franco y su gente pensaran penetrar en terreno unionista, ni los Martin y sus adeptos se convidaran para quedarse á comer en compañía de los que aquí representaban la politica de Narvaez ó Arrazola.

Los jefes de la democracia, en tanto, con fé en sus ideas, acrisolada en el fuego de su abnegacion y de su patriotismo, acudían al lado de sus correligionarios confundiendo, con sencillez espartana, sus costumbres y su persona con las costumbres del obrero y con la honrosa chaqueta del artesano. Allí, en medio de ellos, respirando la misma atmósfera de sus aspiraciones, al par que entretenían sus ocios con sus mismos honestos juegos, difundían paternalmente entre sus discípulos la doctrina de su sistema de gobierno, pero netamente, sin mixtificaciones ni pactos vergonzosos con el representante responsable del poder moderador.

La integridad de aquellos insignes varones, es digna de que recordemos sus nombres con patriótico respeto. ¡Aquellos eran caracteres, aquellos eran hombres correctos!

No había entonces corporaciones provinciales que en horas veinticuatro pasaran del moderantismo al unionismo y vice-versa. Los hombres de aquellas situaciones, por lo menos los que vivían en esta tierra, se hubieran avergonzado sólo de que se hubiera puesto

en duda su lealtad y consecuencia; y los demócratas, ¡ah, los demócratas! de seguro que, no sabían llegar á las habitaciones del gobernador, si no eran llevados de la mano por algun portero complaciente.

Esto sucedía por los años 1860, 63 y 65. Podría haber en las ideas que encarnaban en aquellos hombres, algo que nosotros no defendemos, pero en aquellos hombres había más consecuencia, más decóro político, más corrección.

Hoy todo ha cambiado y todos vemos cómo hacen política nuestros hombres públicos. El más despreocupado en asuntos de conciencia, el que por más tiempo conserva un destino con buen sueldo ó su influencia cerca del gobernador, ese es el más listo, el que más sabe, el más hábil; sin considerar que, en el mundo suele llamarse habilidad á la falta de vergüenza.

Viene una situación Sagastina, y con honrosas excepciones, siguen mangoneando los mismos que mangoneaban con los conservadores, de tal manera que, los contadísimos constitucionales que aquí se habían declarado á Sagasta la vispera, apenas si han podido llegar á ser satélites de los del día siguiente.

Se dice que la izquierda está en puerta, y ya tenemos á la vuelta á los mismos, mismísimos dioses menores, disponiéndose para tragarse—y de seguro se los tragarán—á los *zurdos* preconizados por Ordáx.

Su política está fundada en las leyes del aparato digestivo.

Y en cuanto á los pontífices republicanos—asi se apellidan—los hay que alardeando de combatir á la monarquía en sus raíces y en su tronco, anidan en sus ramas y ocultos entre su follaje trabajan para que viva, crezca y se multiplique su influencia, y con ella los compadres que viven de la sábia monárquica, ¡la misma sábia que por el tronco circula y contra la cual tanto peroran! No los busqueis, como antaño, entre la blusa del obrero y la chaqueta del artesano sintiendo las pulsaciones de sus necesidades presentes para cimentar sábia y prudentemente soluciones encaminadas á mejorar su estado por venir; no los busqueis dando conferencias á esas humildes clases ávidas del pan de la instrucción, enseñándoles, verbigracia, sus derechos y sus deberes en el municipio, en la provincia y en el Estado, al mismo tiempo que, el verdadero concepto de estos tres organismos político-administrativos. Si los buscaís, no los encontrareis.

Buscadlos en componendas y mixtificaciones con el Gobernador, en cábalas con el conservador renegado de aquel distrito ó con el carlista influente de éste, distribuyendo carterías estancos y otras menudencias entre sus *adictos*, tal vez carlistas, tal vez de los mismos carlistas que en las murallas de ésta heroica ciudad, sigilosamente, envueltos en espantosa oscuridad, en noche luctuosa derramaron, traídoramente, la sangre de nuestros bravos defensores, de los hijos de Teruel.

¡Monstruosidad abominable!

Vosotros, los hombres que tenís intervención en la cosa pública, habeis de aprender á tener mas corrección, mas pudor político aunque tengais menos arrogancia; debeis no olvidar, por elevada y desahogada que sea vuestra posición que, no hay vanidad mundana capaz de resistir al exámen un poco atento de la realidad. Al hombre que se cree mas fuerte, un poco de aire frío basta para llevarle á la sepultura: al que se cree un sábio, basta una hormiga ó una hoja para ponerle de manifiesto su ignorancia.

Los que aspiren á merecer el aprecio de la pública opinión, han de apartarse del camino que aquí han seguido estos conservadores de ayer, fusionistas de hoy y *zurdos* de mañana; han de informar su conducta política vaciando sus ideales, más ó menos progresivos, en los moldes de la honradez y consecuencia que nos legaron los hombres que llamamos antiguos; y los republicanos que quieran pasar plaza de tales, han de estudiar y procurar imitar los austeros procedimientos de aquellos preclaros republicanos, que todo lo pedían á la opinión y nada al Gobernador.

Seguir por el camino emprendido es querer monopolizar la influencia por medios incorrectos, haciendo de la opinión el escabel de sus ambiciones y de sus ambiciones el escándalo de los hombres consecuentes.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Teruel.

Madrid 30 de Noviembre de 1882.

Hoy se verifica la reunión de Senadores y Diputados de la izquierda dinástica en casa del Sr. Becerra.

Por las reuniones preliminares habidas puede calcularse el resultado de lo que ahora se celebre, y que tanto preocupa al Gobierno.

Anteayer se reunieron en casa del Sr. Duque de la Torre los ex-ministros del partido tomando los siguientes acuerdos

- 1.º Jefatura única del Sr. Duque de la Torre.
- 2.º Comité central del partido formado por los Senadores y Diputados.
- 3.º Dividir España en varias regiones que nombren sus representantes entre los Diputados y Senadores del partido, y sino los tuviesen entre las personas más caracterizadas de la region.

Estos acuerdos han evitado todos los rozamientos que la formación de un directorio hubiesen podido producir y resultan mejor para los futuros destinos de la izquierda que con un solo jefe marcharán de manera más desembarazada que con una comisión de jefes hubiese podido hacerlo.

Los ministeriales hablaban sin embargo de disidencias, y atentos al precepto de «divide y vencerás» van procurando excitar los ánimos de los menos entusiastas para provocar divisiones.

Las cosas, sin embargo, no han resul-

tado á su gusto; decían y con algo de razón que, los Sres. Marqués de Sardoal, Puigcerver, Nieto, Duque de Veragua, no estaban satisfechos del giro que se había dado á ciertas soluciones y á determinadas cuestiones, y los fusionistas anunciaban grandes conflictos con este motivo

Anoche sin embargo se celebró en casa del Sr. Duque de Veragua una reunión, resultando de ella plenamente autorizado para resolver todas las dificultades que pudieran ocurrir el señor Moret y Prendergast.

No habrá presidencias; la izquierda se organizará y lo que es peor para los gobernantes, en ella entrarán importantes elementos del constitucionalismo puro, poco satisfechos de la inacción del Sr. Sagasta.

« »

El sábado y domingo se verificarán en los salones de la presidencia del consejo las reuniones de los Diputados y Senadores de la mayoría.

La *Correspondencia* dice por superior encargo, que los representantes del país pueden asistir de frac ó de levita, pero advierte que el Gobierno contará entre la oposición á los que no concurren ó no se adhieran de un modo expreso á los acuerdos que se tomen.

Ha llegado el caso de deslindar los campos y puede que se deslinden, pero de todos modos no dude el Sr. Sagasta de que muchos que concurrían á la reunión votarán en contra del Gobierno en la primera sesión secreta que se le ofrezca.

« »

En este momento se celebra un Consejo de ministros en la secretaria de Estado.

Antes se había verificado otro bajo la presidencia de S. M.

En estos Consejos se han ocupado y se ocupan los ministros, del recuento de votos y según dicen los mejores informados, hasta de próximas modificaciones ministeriales que alejen del Gobierno las tormentas parlamentarias que le amenazan.

También se ha hablado de asuntos administrativos y de proyectos de ley.

« »

El día 2 regresarán de Antequera el Sr. Cánovas del Castillo y los demás huéspedes del Sr. Romero Robledo.

Los ilustres expedicionarios han recibido y reciben constantes muestras de adhesión y respeto.

El domingo y el lunes se reunirán los Diputados y Senadores del partido para tomar acuerdos importantes de conducta antes de la apertura de las Cámaras.

R.

### Noticias provinciales y locales.

El viernes, una hora después de anochecer, se declaró un incendio en la

Casa-palacio del Ayuntamiento. Por una casualidad, el arquitecto provincial Sr. Verdejo que se encontraba en las inmediaciones del lugar del siniestro, se apercebíó, y penetrando precipitadamente en la casa, fué el primero en dar la voz ¡fuego en casa! al Ayuntamiento que tranquilamente se hallaba celebrando sesion.

Inmediatamente cundió la voz y fueron acudiendo los bomberos y todas las autoridades, con fuerzas de la guardia civil y de la guarnicion.

Segun tenemos oido, el incendio debió ser ocasionado por algunas chispas arrastradas por el gran tiro de la chimenea de la alcaldía que, cayendo sobre el tejado cuyo lecho es de broza fácilmente inflamable, se prendió fuego comunicándose á la cubierta de madera resinosa y seca, en una extension de unos 25 metros cuadrados.

El cuerpo de bomberos bajo la muy acertada direccion del Sr. Verdejo, prestó un gran servicio á la municipalidad logrando en poco tiempo dominar el incendio.

« »

Por boca de *El Comercio*, competentemente autorizado, sabemos que, el señor Fabra siente no tener ni aun el modesto pero honrosísimo título de maestro de escuela, que le confería el corresponsal en Castellon de la *Izquierda Dinástica*. Está bien; pero el colega no debe levantarnos ningun falso testimonio, diciendo que esto lo sabemos perfectamente, porque no es verdad.

Lo que nosotros sabíamos y sabemos es que, la vida política de nuestro dignísimo é ilustrado Gobernador (estilo de *El Comercio*), se ha desarrollado entre aquellos concurrentes á ciertas mesas del Casino Nuevo de Castellon, donde voces autorizadas, voces de *cosi* llevaban la voz cantante para acoorder lo más *conveniente* á sus intereses.... políticos: que ha tenido que hacer no pocos sinó muchos *sacrificios*, para poder ser gobernador con Cánovas y gobernador con Sagasta, y, ¡sabe Dios!, si en el actual momento histórico se estará tambien sacrificando para ser gobernador con el Duque de la Torre.

Por lo demás esas *paparruchas* publicadas por *La Izquierda Dinástica* y cobijadas por nosotros, parecen que no deben molestar á nadie, porque siendo *paparruchas* son perfectamente inofensivas

*La cara importa irrojar,  
Que el espejo no hay por qué.*

« »

Dolorosísimas son las noticias que tenemos de la situacion, por todo extremo afflictiva, de las clases jornaleras en Uncastillo y otras poblaciones aragonesas.

La crisis es terrible en Andalucia. No lo es ménos en Aragon.

La atencion del Gobierno—si es que los propios daños no la absorben por completo—debe repartirse por igual entre todas las comarcas españolas á quie-

nes aflige la terrible perspectiva de un *invierno sin pan*.

« »

Agitase otra vez—segun dice *El Mercantil Valenciano*—la candidatura del Sr. Moros para la vacante que ha dejado en el cabildo de Valencia, el que fué arcipreste Sr. Benloch. Corresponde al Gobierno designar al nuevo arcipreste.

Hace tiempo que pugna el Sr. Moros por no querer saber nada de los cristianos de Teruel.

Ni el Sr. Sagasta del Sr. Moros.  
Ni nosotros del Sr. Sagasta.

« »

El Consejo Superior de Instruccion pública acordó en su última sesion, resolver la provision de las cátedras de Agricultura, cuyo concurso se anunció hace algunos meses, entre las que figuraba la del Instituto de esta provincia desempeñada actualmente por el ilustrado Ingeniero Agrónomo D. Máximo Lacasa.

En su consecuencia, ha sido propuesto por aquella corporacion para el cargo de catedrático numerario de la citada asignatura, el Ingeniero de la misma clase D. Esteban Sala y Carrera que presta sus funciones en el Instituto provincial de Guipúzcoa.

« »

Por Real decreto de 27 del pasado, há sido nombrado presidente de esta Audiencia de lo criminal, D. Matias Rico, magistrado de la territorial de Zaragoza.

De la de Huesca ha sido nombrado D. Patricio Collado, juez que fué en este partido y en la actualidad magistrado de las Palmas. Empezarán á funcionar probablemente el 15 del actual.

« »

El Gobernador eclesiástico (S. P.) de ésta diócesis, D. Juan Morell, ha circulado un B. L. M. á las personas de más acendrado catolicismo, para que estudien detenidamente las bases—que acompaña—de la *Union Católica*, y cooperen á su establecimiento en esta ciudad.

« »

Segun noticias, que tenemos por seguras, el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis se hallará entre nosotros el miércoles próximo.

« »

El cabecilla D. Manuel Marco, de Bello, ha escrito una carta á *El Siglo Futuro*, que éste publica en letras gordas.

Con lo cual dicho se está que la carta es de vehemente adhesion al señor Nocedal.

¿Pretenderá en ésta provincia otra mitra como la que tiene en Cienpuzuelos, *el de Daulia?*

« »

D. Vicente Marqués, (mayor), del comercio de esta capital, inquilino de la casa en que tuvo lugar hace poco tiempo la explosion de pólvora seguida del hundimiento de la fachada, ha fallecido victima de las contusiones y disgustos subsiguientes á aquella catástrofe.

A su desconsolada familia, y muy especialmente á su hijo D. Vicente, distinguido amigo nuestro y fundador-proprietario de esta publicacion, enviamos el testimonio de nuestro sentimiento por tan irreparable pérdida.

¡Descanse en paz!

« »

Seguramente que nuestros representantes en el Senado no habrán olvidado, que en aquella mesa descansa un proyecto de ley, aprobado ya en el Congreso, referente á nuestro malaventurado ferro-carril de Calatayud-Teruel-Sagunto.

Mañana se abren las Cortes. A ver si *mañanamos*.

« »

«Ha inaugurado sus tareas—dice *El Diario de Zaragoza*—la seccion de literatura del Ateneo. El Presidente señor Arnau, ante la ilustrada y numerosa concurrencia que favoreció anoche aquel local, pronunció un elocuente discurso encaminado á demostrar que más que propaganda era el Ateneo un centro de polémica, y á recomendar un amplio espíritu de tolerancia, que hacian más necesario que nunca las encontradas opiniones que hoy luchan sin descanso y el predominio de la critica que hoy lo razona y discute todo. Hizo tambien acertadas consideraciones sobre varias de las escuelas filosóficas, que tanto por el número de sus sectarios como por lo atrevido de sus innovaciones, ocupan la preferente atencion de los que siguen con algun interés el movimiento científico de nuestro siglo; explanó con ingenio y exactitud, aunque apreciándolas con harta indulgencia á nuestro juicio, las de Spencer, Augusto Comte Hartmann y Schopenhauer, y dedujo con gran acierto que el pesimismo de este último, aplicado á la literatura, ha dado origen al naturalismo.

La dición clara y elegante, los profundos conocimientos filosóficos, y las altas dotes oratorias que el Presidente de la seccion de literatura reveló anoche una vez más, valiéronle entusiastas aplausos y calurosas felicitaciones. A ellas unimos la nuestra, que el señor Arnau, sabrá apreciar, no tanto por nuestra dudosa competencia como por partir de quien se complace en hacer justicia á las aptitudes y merecimientos de un adversario político.»

Reciba nuestra felicitacion el señor Arnau.

« »

Nuestros padres usaban camisas de una pieza, bastante gruesas y de buena tela. Despues se inventaron los cuellos, puños y pechera postizos. Ahora

un hombre hoy ingenioso, mañana ilustre, ha confeccionado una camisa, cuyo cuello, puños y pechera se componen de 365 piezas superpuestas. Cada mañana se arranca una de las piezas y queda la camisa completamente blanca. Están de enhorabuena los perezosos.

» « »

El notable artículo que con el título de *El Rey y Mártos* ha publicado nuestro estimado colega *La Izquierda Dinástica*, y del que se han ocupado casi todos los periódicos, trata de demostrar que el Sr. Mártos debe entrar en el campo de la Monarquía, y al efecto, discurre con gran imparcialidad el articulista sobre los sucesos ocurridos en otros países y en España desde la Restauración.

Ocupándose del Gobierno que presidió nuestro ilustre jefe el Sr. Cánovas, dice lo siguiente.

«No somos conservadores ni lo seremos nunca; pero cumple á nuestra lealtad dar al *César lo que del César es*; hacer justicia al Gobierno del señor Cánovas, y reconocer que á él se debe el restablecimiento del orden y del respeto á la autoridad, la consolidación de la Monarquía, el prestigio por ella alcanzado fuera de España y la *preparación del terreno* para poder arrojar en él más tarde semillas de libertad que produjesen realización de ensueños nacionales, que hasta entonces solo existían como esperanzas.

Seis años duró ese Gobierno, y con todos los defectos que sus enemigos le atribuyan, con todas las faltas que pueda haber cometido, y que en realidad cometió—porque no se le puede exigir á un conservador que un día se haga *ultra-liberal*—ese Gobierno pudo presentar al país *el contraste de la Monarquía restaurada con la República caída*, y los resultados prácticos alcanzados por aquella, devolviendo á la nación lo que tanto necesitaba después de los ensayos fatales de esa república:—el orden, la paz interior, el crédito en el extranjero, el restablecimiento de la confianza, la organización y la disciplina del ejército y, en una palabra *la existencia de un Gobierno* allí donde los republicanos no habían logrado establecer ninguno.»

» « »

A quien haya comprado en Zaragoza en la lotería de los Porches el billete entero número 16.158 correspondiente al sorteo de 23 de Diciembre, se le ruega lo presente en la misma para hacerle una importante observación.

» « »

En la nueva ley municipal se introducen grandes reformas. Entre otras, se concede derecho electoral á todos los mayores de edad que sepan leer y escribir, paguen alguna cuota de contribución ó sean licenciados del ejército sin nota desfavorable. Podrán ser

concejales todos los que sepan leer y escribir.

Los ayuntamientos elegirán alcaldes y tenientes de alcalde, por mayoría absoluta de votos. Nombrarán igualmente los alcaldes de barrio.

Será de la competencia de los ayuntamientos la custodia de los Cementerios y se conceden otras importantes facultades á las corporaciones municipales.

También se consigna en dicha ley que podrá ser suspendido el concejal que falte á tres sesiones consecutivas y hubiere sido multado.

» « »

Tan pronto como sea nombrado Capitán general de Valencia el General Salamanca, se procederá á nuevas elecciones en el distrito de Chelva, dándose el caso de verificarse tres elecciones generales en aquel distrito en dos años.

¡Satisfechos estarán los electores del antiguo implacable censor del General Martínez Campos, ahora tan pródigo en mercedes con el General Salamanca!

Ya no hablará en tres años.

Y sinó, hable Vd., D. Manuel, si quiera para que aquella carretera de Villeda á Ademúz tan solemnemente prometida á los sencillos electores del Rincón, y á quienes debe toda su carrera política, sea pronto un hecho.

Si ahora *que manda* no lo consigue, le dirán los de Ademúz que

*Ni contigo ni sin tí,  
Tienen mis penas remedio.*

#### DE SOBRE-MESA.

#### LOS VIAJES.

Un pescador vecino de Bilbao cogió, yo no se donde, un bacalao.

—¿Qué vas á hacer conmigo?

(el pez le preguntó con voz llorosa.)

El respondió: Te llevaré á mi esposa;

ella, con pulcritud y lijereza,

te cortará del cuerpo la cabeza,

y si me dán por tí maravedises,

irás con él á recorrer países.

—¡Sin cabezal ¡Ay de mí! (gritó el pescado.)

Y replicó el discreto vascongado;

¿Por esa pequenez te desazonas?

Pues hoy viajan así muchas personas.

J. E. HARTZEMBUSCH.

» « »

#### EPIGRAMA.

¡Si será tu ortografía  
ortografía fatal!

¡Casado has puesto con z!

—Déjalo; lo mismo dá.

C. Jausoro.

## ANUNCIOS.

El viernes 1.º del corriente mes, dió principio en la Sociedad Económica Turolense de Amigos del País, la clase de Francés que se ha establecido de 5 á 6 de la tarde bajo la dirección de D. Luis Estremera; debiendo advertir á los que deseen suscribirse, que el día 8 próximo quedará cerrada la matrícula.

Teruel 2 Diciembre 1882.—El Secretario, Juan José Valero.

### ELIXIR DE ANÍS

AGUARDIENTE-TÓNICO-ESTIMULANTE-ESTOMACAL,  
ELABORADO CON ALCOHOL DE VINO,

por

**ADAM HERMANOS,**

FARMACÉUTICOS.

**Precios.**—Botella conteniendo 1 litro próximamente, 10 reales.

**Depósitos.**—Farmacia de D. Pascual Adam, S. Juan, 71, Teruel.

Farmacia de D. Alfredo Adam, calle Real, 9, Ademúz.

### LICOR BREA

### MUNERA.

Tos, catarros pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, estrofas y demás enfermedades, piel, orina, reumaismo, debilidad general, primer regenerador sangre.

**Nota.**—El 18 Abril 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de Paris, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante Academias Barcelona y Paris y no aceptó.—8 Rls. FRASCO.

Autor, Escudillers, 22, Barceloua.

MUNERA HERMANOS.

### JARABE DE RÁBANO IODADO

preparado en frío,

POR

**P. Adam y Mesado,**

*Farmacéutico.*

Las malas condiciones en que se encuentra el Jarabe de Rábano que circula en el comercio, casi siempre adulterado y sin contener los verdaderos principios de los zumos autiescorbúticos, base de su composición, nos han inducido venciendo algunas dificultades, á la preparación de tan precioso medicamento, sucedáneo, en ocasiones con ventaja, del aceite de hígado de bacalao. Garantizamos su verdadera y legítima composición.

1 frasco de 160 gramos 10 reales.

30 gramos . . . . . 2 id.

Farmacia de P. ADAM, S. Juan 71. Teruel.

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA.